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ATA DA 19° REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO GESTOR CONSULTIVO DO PARQUE 

NATURAL MUNICIPAL FAZENDA DO CARMO - 05 DE DEZEMBRO DE 2019 

 

 
ABERTURA 

 

No dia 05 de dezembro de 2019, às 09h30, no Parque Natural Municipal Fazenda do Carmo 

(PNMFC), teve início à décima nona Reunião Ordinária do Conselho Gestor Consultivo do 

Parque Natural Municipal Fazenda do Carmo - PNMFC. Preside a reunião Sra. Helen Evelin de 

Souza (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) e secretariada pela Sra. Camila Tatiana 

Pin Garcia Prando (Estagiária – SVMA). 

 

CONSELHEIROS PRESENTES 

 
PODER PÚBLICO 

 

CADEIRA REPRESENTANTE ASSINATURA 

Representante da Secretaria do 
Verde e do Meio Ambiente e 
presidente suplente do Conselho 

 
Helen Evelin de Souza 

(Presidente do Conselho Gestor PNMFC) 

 

 

Representante da Secretaria do 
Verde e do Meio Ambiente e 
presidente suplente do Conselho 

Natália Paganotti Antonucci 
 (Suplente do Conselho Gestor PNMFC) 

 
 

Representantes de órgãos de 
fiscalização e defesa ambiental com 
âmbito municipal, estadual ou 
federal, com atuação nas áreas de 
abrangência do Parque Natural 
Municipal Fazenda do Carmo e sua 
respectiva zona de amortecimento. 

Subinspetor Wanderlei Melo 
Freire Júnior 

(Titular - Inspetoria Regional Ambiental 
Carmo - CM) 

 

 

Representantes de órgãos de 
fiscalização e defesa ambiental com 
âmbito municipal, estadual ou 
federal, com atuação nas áreas de 
abrangência do Parque Natural 
Municipal Fazenda do Carmo e sua 
respectiva zona de amortecimento. 

Subinspetor Salvador Duarte 

Fernandes 
 (Suplente - Inspetoria Regional 

Ambiental Carmo - CM) 

 

 

 
Representantes da Fundação 
Florestal, Secretaria Estadual do 
Meio Ambiente – o Gestor da APA 
Estadual Parque e Fazenda do 
Carmo. 

 

Gustavo Feliciano Alexandre 

(Titular - Fundação Florestal) 
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Representantes da Fundação 
Florestal, Secretaria Estadual do 
Meio Ambiente – o Gestor da APA 
Estadual Parque e Fazenda do 
Carmo. 

 

Jorge Moreira de Mello 

 (Suplente - Fundação Florestal) 

 

 
Representantes de outras unidades 
da Secretaria Municipal do Verde e 
do Meio Ambiente, com atuação nas 
áreas de abrangência do Parque 
Natural Municipal Fazenda do 
Carmo e da zona de amortecimento 
do Parque Natural Municipal 
Fazenda do Carmo. 

 

 

- 
 (Titular - DGD Leste 1 - Departamento de 

Educação Ambiental) 

 

 
Representantes de outras unidades 
da Secretaria Municipal do Verde e 
do Meio Ambiente, com atuação nas 
áreas de abrangência do Parque 
Natural Municipal Fazenda do 
Carmo e da zona de amortecimento 
do Parque Natural Municipal 
Fazenda do Carmo. 

 

 

 

 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

Caroline Almeida Souza 
(Titular - IPT - Instituto de Pesquisas 

Tecnológicas) 

 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

Caio Pompeu Cavalhieri  
(Suplente - IPT - Instituto de Pesquisas 

Tecnológicas) 

 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

 

Rosely Aparecida Liguori 
Imbernon 

(Titular - Universidade de São Paulo – 
EACH – Leste) 

 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

 

Reinaldo Pacheco 
(Suplente - Universidade de São Paulo – 

EACH – Leste) 
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Representante da Prefeitura 
Regional 

Eduardo Martins 
(Titular - Prefeitura Regional Itaquera) 

 

Representante da Prefeitura 
Regional 

Claudia Sueli Gomes Binni 
(Suplente - Prefeitura Regional Itaquera) 

 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

Ricardo Barbosa da Silva 
 (Titular - UNIFESP – Universidade 

Federal de São Paulo) 
 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

Jumile dos Santos Moreira  
(Suplente - UNIFESP – Universidade 

Federal de São Paulo) 
 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

Daniele Cesar da Silva 
(Titular - FATEC – Faculdade de 

Tecnologia do Estado de São Paulo) 
 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

Anna Cristina Barbosa Dias de 
Carvalho  

(Suplente - FATEC – Faculdade de 
Tecnologia do Estado de São Paulo) 

 

 
SOCIEDADE CIVIL 

 

CADEIRA REPRESENTANTE ASSINATURA 

Representante de entidades 
sociais 

Maria Lúcia da Cruz  
(Titular - ANJU - Associação de 

Moradores do Jd. Nove de Julho) 
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Representante de entidades 
sociais 

Mohammed Fernando Pereira 
(Titular - Associação de Moradores do Jd. 

Helian) 
 

Representante de entidades 
sociais 

Ramon Souza Mota Santana 
(Suplente - Associação de Moradores do 

Jd. Helian) 
 

Representante de instituições 
particulares, voltadas à educação 

formal e não formal, cultura e lazer, 
com unidade na região leste da 

cidade. 

Ana Paula Schitkoski Sabino 
 (Titular - SESC SP – Serviço Social do 

Comércio) 

 

 

Representante de instituições 
particulares, voltadas à educação 

formal e não formal, cultura e lazer, 
com unidade na região leste da 

cidade. 

Mário Lucio de Faria  
(Titular - São Paulino Futebol Clube) 

 

Representantes de entidades e 
instituições religiosas e culturais. 

Darcio Augusto de Oliveira  
(Titular - Igreja Evangélica  

Batista em São Mateus) 

 

 

Represente dos frequentadores do 
parque 

Claudia Oliveira de Almeida 
(Titular - Frequentadora do parque) 

 

Represente dos frequentadores do 
parque 

Luiz Antonio Rodrigues dos 
Santos 

(Suplente - Frequentadora do parque) 
 

Representantes da empresa 
terceirizada prestadora de serviço 

PNMFC 

Eduardo Dallastella Camargo 
(Titular - Ethics)  

Representantes da empresa 
terceirizada prestadora de serviço 

PNMFC 

José Cícero Gonzaga Barbosa 
 (Suplente - Ethics)  

 

 

I. CREDENCIAMENTO DOS PARTICIPANTES 

 

A lista de presença dos conselheiros e dos participantes encontram-se no Anexo I e II, 

respectivamente, e inclui como ouvinte. 
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II. REUNIÃO GERAL 

 

Helen Evelin de Souza (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) inicia 19ª Assembleia 

Ordinária e apresenta as pautas da Assembleia: 

 

PAUTAS: Reunião temática - Água e Resíduos  

 

Água: 

 Apresentação do projeto da obra do Córrego Fazenda Velha – Equipe Sabesp 

 Processo das escadas hidráulicas: Relatório DGUC (atualização) – Natália Paganotti 

Antonucci 

 

Resíduos: 

 GT Resíduos (Câmara Técnica de Educação Ambiental) – Helen Souza 

 Balanço das atividades do parque em 2019 – Helen Souza 

 

Informes: 

 Curso de Gestão de Áreas Naturais Protegidas (Sesc) 

 Comissão do parque – propostas para 2020 

 

 

Helen Souza (SVMA) solicita a todos os conselheiros presentes que assinem a ata anterior para 

assim ser ou não aprovada. Informa que a mesma foi enviada por e-mail para leitura. O conselho 

aprova a ata da 18ª reunião. Camila Pin (SVMA) informa a todos que a reunião será gravada. 

 

APRESENTAÇÃO DO PROJETO DA OBRA DO CÓRREGO FAZENDA VELHA - Equipe 

Sabesp 

 

Helen Souza (SVMA) inicia a reunião explicando o processo do córrego da Fazenda Velha. Diz 

que o córrego faz todo o corte por dentro do parque e desemboca na bacia do Aricanduva e que 

por muitos anos teve dificuldades com deposição de resíduos. Apresenta o Renato A. Silva 

(SABESP) para explicar sobre a obra. 

 

Renato A. Silva (SABESP) apresenta os dois zeladores responsáveis pela manutenção dos 

córregos do UGR Itaquera, incluindo o córrego Fazenda Velha: Cleviston A. de Santana e o 

Willian. 
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Renato A. Silva (SABESP) mostra em slides os córregos que a UGR de Itaquera mantem, hoje, 

com 19 trechos de córregos e um em despoluição. Explica que a despoluição de um córrego não 

é fácil. A estratégia que a SABESP adotou foi a despoluição de pequenos trechos do córrego. 

Diz que a SABESP esta com um trabalho grande para despoluição do rio Pinheiros com meta 

para finalização em 2022 e que o próximo projeto será no cabeceiras do Tiete. 

 

Renato A. Silva (SABESP) mostra foto de como era o córrego Fazenda Velha e menciona que 

quando iniciaram as obras de implantação de coletores de esgoto, perceberam que havia 

necessidade de fazer um complemento de rede e que próximo da Av. Afonso Sampaio Souza 

encontraram rochas que dificultou o trabalho, ficando pendente 100m de rede, na época. Assim, 

a finalização dessa obra terminou em aproximadamente 14 meses (iniciou em julho de 2018 e 

terminou em setembro de 2019).   

 

Renato A. Silva (SABESP) relata que o córrego tem aproximadamente 1,4km de 

extensão/córrego com quase 7km de rede e que quase 20 mil pessoas esta na bacia do Fazenda 

Velha, na Subprefeitura de Itaquera. Mostra uma foto dessa semana que reflete a melhoria e 

qualidade da água do córrego atualmente, mas que é preciso uma zeladoria contínua. 

 

Renato A. Silva (SABESP) explica que na Zona Leste, primeiramente a Sabesp vai focar na 

despoluição da bacia do Tiquatira e em paralelo, da Jacu Pêssego e Itaquera. 

 

Mohammed F. Pereira (Assoc Jd. Helian) ressalta que é um grande avanço a despoluição do 

córrego Fazenda Velha, porém fala da realidade que se tem no entorno do parque. Diz que só 

se observa rede de afastamento e não de tratamento, mostra o mapa da SABESP do Jd. Helian 

(Córrego Tone), que passa por várias estâncias, mas que nada avança para córrego limpo. 

Ressalta ainda, que atualmente esta sendo feito 2km de coletor tronco na Av. Jacu Pêssego para 

conectar o esgoto do empreendimento Minha Casa, Minha Vida. Lamenta que esqueceram 

totalmente do Jd. Helian e que deram uma perspectiva que vão entrar no escopo do projeto Tiete. 

 

Renato A. Silva (SABESP) responde que já tem projeto para o córrego Tiquatira e Ponte Rasa e 

ressalta que essa obra de conexão com o empreendimento não é a SABESP que esta 

implantando e sim, o próprio empreendimento. Complementa que a parte técnica da SABESP 

verificou que parte do Jd. Helian vai ser beneficiado.  

 

Renato A. Silva (SABESP) diz a Mohammed para retomar o assunto. 

 

Renato A. Silva (SABESP) diz que a SABESP é responsável pela implantação, afastamento e 

pelo tratamento somente. 
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Rosely Imbernon (EACH-USP) diz que a população tem que fazer o seu papel, como também, 

os órgãos públicos. 

 

Mohammed F. Pereira (Assoc Jd. Helian) diz que trabalha com a educação ambiental e 

sensibilização na comunidade e que é parceira da SABESP levando as pessoas para assistir 

palestras. No entanto, ressalta que em uma determinada estância há problemas de maior 

dimensão que devem ser resolvidos em conjunto. 

 

Willian Ferreira (SABESP) diz que presencia situações das pessoas jogarem resíduos e animais 

mortos no córrego. 

 

Helen Souza (SVMA) lembra que o aterro de São Mateus gerava chorume e hoje não gera mais 

e cita uma possível revitalização do córrego deixando-o mais natural. 

 

Renato A. Silva e zeladores (SABESP) agradecem a oportunidade e se despedem. 

 

PROCESSO DAS ESCADAS HIDRÁULICAS: RELATÓRIO DGUC (atualização) – Natália 

Paganotti Antonucci 

 

Natália Antonucci (SVMA) relembra sobre o deslizando da escada hidráulica na Rua Quadrinhas 

do Amor com vários responsáveis, pois a ocorrência abrangia a escada hidráulica; com área de 

risco; moradias; furto de gradil do PNMFC e deposição de resíduos sólidos dentro da área do 

parque aumentando a situação de risco do local. A partir dele, houve um processo interno sobre 

o “Quadrinhas do Amor” e que trouxe a atualização na última assembleia, em outubro. E hoje, 

trouxe um outro processo decorrente do “Quadrinhas do Amor”, referente das demais escadas 

hidráulicas do entorno do PNMFC. 

 

Natália Antonucci (SVMA) relata que foi feito o mapeamento de 1 a 10 das escadas hidráulicas 

do entorno do parque, descrevendo a situação de cada um, como a manutenção, resíduos e 

esgotos, onde constatou algumas situações piores que seriam discutidos nas CTs.  

 

Resultado de um deles, Natália Antonucci (SVMA) alega que foi a falta de gradil, onde Camila 

Pin (estagiária da SVMA) e Eduardo Dallastella (JVA), em junho de 2019, fez o levantamento de 

áreas faltantes de gradil, com 671 metros ao total, no entorno do parque. E que resultou em um 

relatório, onde foi solicitado um orçamento de reposição do gradil para o setor de obras – quase 

R$800.000,00. Em resposta, o financeiro disse que não tem verba para isso. Natália Antonucci 

(SVMA) diz que pretende usar o recurso de compensação ambiental. 
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Helen Souza (SVMA) menciona que conseguiu através de doações alguns itens, como: areia, 

pedra e cimento com o Ibirapuera; gradil com a Subprefeitura de São Mateus e alguns recursos 

que resultou em blocos para usa-los nas partes mais críticas do parque e deixou separado para 

a área onde ocorreu o incêndio. Esta aguardando a retroescavadeira. 

 

Rosely Imbernon (EACH-USP) questiona sobre a compensação do estado. Natalia e Helen 

(SVMA) diz que é complicado ter acesso a esses recursos. 

 

Quanto ao risco da escada hidráulica, Natália Antonucci (SVMA) alega que há relação entre o 

risco de escorregamento e resíduos. A defesa Civil respondeu (em documento oficial) que o risco 

do escorregamento das escadas hidráulicas é médio e no caso das residências é a mesma 

situação de 2010; e que a deposição de resíduos sólidos em barrancos, taludes e escadas 

hidráulicas pode provocar e/ou aumentar a instabilidade no local.  

 

Natália Antonucci (SVMA) conta que foi constatado muito resíduo dentro da estação da SABESP. 

Assim, foi enviado em outubro de 2019 um questionamento sobre os resíduos irregulares na 

proximidade da estação da SABESP e nas escadas hidráulicas. 

 

Rosely Imbernon (EACH-USP) sugere conhecer as contribuições e responsabilidades de cada 

órgão e criar um fluxograma para o parque para esclarecer muitas demandas e assim conseguir 

cobrar o responsável certo. 

 

Helen Souza (SVMA) diz que poderá trabalhar esse assunto na Câmara Técnica de 

Planejamento. 

 

BACIAS HIDROGRÁFICAS 

 

Helen Souza (SVMA) apresenta as bacias hidrográficas do parque e diz que o impacto é muito 

grande no parque, pois possui muitas nascentes/ bacias. Mostra através dos slides as bacias e 

sub-bacias que o PNMFC possui. Complementa que no próximo ano (2020), o plano de manejo 

vai ser revisado e quer rever os nomes das bacias e trilhas com os conselheiros, como também 

mapear todas as nascentes que hoje não esta no plano de manejo. 

 

GT DE RESÍDUOS SÓLIDOS (Câmara Técnica de Educação Ambiental) – Helen Souza 

 

Helen Souza (SVMA) conta sobre o primeiro encontro do GT de Resíduos Sólidos ocorrido em 

19/11/2019, onde foi discutido sobre os ecopontos e sua relação com a população, como seu 
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conhecimento; a distância e horários de funcionamento; se estão sendo efetivos; entender o 

motivo pelo qual as pessoas descartam resíduos em lugares impróprios e sobre os catadores e 

seus problemas. Mohammed F. Pereira (Assoc. Jd. Helian) trouxe alguns dados de seus 

trabalhos do bairro sobre o entendimento do que é resíduo; o que pode ser coletado pelos 

catabagulhos, datas programadas e sensibilização da população. 

 

Helen Souza (SVMA) menciona as demandas que ficaram acordados para iniciar em janeiro de 

2020: fazer um levantamento sobre o entendimento da população em relação aos diferentes 

tipos de resíduos e como descartam, através de entrevistas; mapear os locais viciados de 

descartes no entorno do parque; quem são os catadores e sua valorização. Foi pedido o 

envolvimento da Sabesp, Amlurb, Subprefeituras Itaquera e São Mateus, Sesc, Ecourbis, CGM, 

CATs e cooperativas para que todos entendem o papel de cada um; convidar as iniciativas que 

já desenvolvem ações no território e procurar parceiros para adotar/cuidar de espaços viciados 

em resíduos, como o Sesc, Shopping Aricanduva, construtoras, lojas de materiais de construção 

e mercado. A SVMA ficou responsável de fazer contatos com essas instituições e conhecer as 

iniciativas que estão ocorrendo. 

 

Rosely Imbernon (EACH-USP) diz que existe um projeto antigo, com propostas na área - o 

“Fórum Lixo e Cidadania“ da Abes SP, com vários projetos e levantamentos da Zona Leste. 

 

Mário L. de Faria (São Paulino Futebol Clube) diz que o local que estão derrubando as casas 

esta se tornando local de descarte de resíduos e que precisa de fiscalização. 

 

Eduardo Martins (Subprefeitura de Itaquera) diz que a subprefeitura faz a revitalização de pontos 

viciados e diz que as placas informativas não estão previstas no contrato, porem fazem de forma 

voluntária, quando possível. 

 

Mohammed F. Pereira (Assoc Jd. Helian) diz que a Unidade Básica de Saúde do jd Helian 

recebeu o segundo selo de socioambiental. Diz que conversou com o PAVs para que façam 

parcerias.  

 

Camila C. Guimarães (IPT) diz que participou de um evento pela Secretaria do Meio Ambiente, 

onde mostraram um exemplo de Belo Horizonte, em que a prefeitura aumentou a fiscalização e 

revitalizou espaços viciados, com trabalhos com pneus e plantio; e menciona também, que o IPT 

esta desenvolvendo um projeto em Bertioga, onde montou um plano integrado de resíduos 

sólidos da Baixada Santista, em um bairro central. O objetivo é tentar aumentar o índice de coleta 

seletiva e diminuir o descarte de resíduos irregulares e separação de resíduos. A primeira ação 

foi fazer o diagnóstico de como funciona o sistema de gestão de resíduos daquela área; a 
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caracterização de resíduos e as ações que a população tinha com esses resíduos, através de 

entrevistas com a população e comunicação com as mesmas; colocou container no bairro de 

coleta de resíduos orgânicos, reciclados e rejeitos e outros (logística reversa etc); produziu 

folders com informações e entregou de casa em casa; montou um site com informações sobre o 

assunto; posteriormente voltou no bairro e entregou imãs com informações de resíduos; fez 

oficina de separação de resíduos e compostagem doméstica e distribuíram algumas 

composteiras. No projeto foi mencionado três tipos de multiplicadores de informação: 

Catador/cooperado, o trabalhador lixeiro e agentes de saúde, porém naquele bairro não havia 

agentes de saúde. Ressalta que a comunicação e trabalhos de educação ambiental tem que ser 

contínuos. 

 

Natália Antonucci (SVMA) diz que mapeou os ecopontos da região e que realmente são longes. 

Tem uma instalação de ecoponto prevista para a região, só precisa analisar o melhor local. 

 

Eduardo Martins (Subprefeitura de Itaquera) lembra que essa época do ano (final de ano) 

intensifica muito o descarte de resíduos e que tem a possibilidade de solicitar um ecoponto 

itinerante/móvel para alguns locais.  

 

Helen Souza (SVMA) junto com os conselheiros presentes marcam uma data para a próxima 

reunião do GT de Resíduos Sólidos: 12/02/20 (pré-data)  

 

OFICINAS DE MAPEAMENTO DO CURSO 

 

Helen Souza (SVMA) apresenta os resultados das oficinas realizadas nesse último trimestre com 

5 oficinas nos seguintes territórios: Cohab Juscelino, Jd. Nove de Julho, Jd. Helian, Vl. Flavia e 

Cid. Tiradentes, onde conseguiu fazer o mapeamento de cada região e as demandas de cada 

local e levantar as potencialidades: a maioria das pessoas preferem aulas aos sábados (período 

integral); faixa etária diversa; avanço com parceria com a UNIFESP e FATEC como locais de 

aulas; a estrutura do curso continua sendo em módulos com coerência entre eles (obrigatório 

fazer todos os módulos). Serão 5 módulos: Introdução; Biodiversidade e Educação Ambiental; 

Agricultura e Gastronomia; Patrimônio e Cultura; Arte, Cultura e Geração de Renda, com visitas 

em campo. E cada módulo tem um trabalho de conclusão que liga o módulo seguinte. 

Helen Souza (SVMA) apresenta Rosangela e sua irmã com a exposição de seus artesanatos 

com bordados de fauna e flora, vindas de Bertioga. São citadas como exemplo, como uma forma 

de geração de renda aos futuros participantes do curso. 

 

BALANÇO DAS ATIVIDADES DO PARQUE EM 2019 – Helen Souza 
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Helen Souza (SVMA) apresenta o balanço geral do PNM Fazenda do Carmo do ano de 2019. 

 

USO PÚBLICO 

 Janeiro: inauguração da Sede Sustentável do PNMFC com a presença do prefeito Bruno 

Covas;  

 Março: plantio de 200 mudas nativas no Morro do Urubu pela comunidade japonesa;  

 Abril: aniversário de 30 anos da APA Parque e Fazenda do Carmo com uma caminhada 

histórica;  

 Maio: Viva Mata! organizada pela SOS Mata Atlântica; visita de alunos da USP Leste e 

a Acreditação do Selo de acessibilidade do PNMFC. 

 Agosto: edição do #vempassarinhar;  

 Setembro: visita de toda equipe do PAVs da Zona Leste; visita dos alunos da EMEF 

Aurélio Arrobas e SIPAT (Semana Interna de Prevenção de Acidentes de Trabalho) 

ocorrido em 3 dias;  

 Outubro: roda de conversa mulheres catadoras;  

 Novembro: oficina de Observação de Aves dentro da Câmara Técnica de Educação 

Ambiental. 

 

DADOS DE INFORMAÇÃO: 

 

Helen Souza (SVMA) dá continuidade no balanço com os acontecimentos e dados gerados 

durante o ano: 

 06 reuniões do Conselho Gestor;  

 06 reuniões Câmaras Técnicas, onde o conselho participou ativamente, que gerou 07 

relatórios que foram compartilhados em reunião e 3 boletins de ocorrências;  

 Pesquisas desenvolvidas e em andamento: comportamento do bicho-preguiça; 

aracnídeos; serra pilheira; abelhas Sem Ferrão e estudos geológicos do PNMFC; 

 2 animais mortos identificados: saruê no incêndio ocorrido em agosto e sagui encontrado 

morto por queda na trilha no Morro do Urubu;  

 610 visitantes em 2019 - número recorde da unidade;  

 Plantio de 430 mudas: 200 mudas pela comunidade japonesa e 230 mudas nas áreas 

de incêndio para serem recuperadas. 

 

Helen Souza (SVMA) ressalta que em janeiro de 2020 será realizado plantio comunitário e que 

estão todos convidados. Mostra os dados de investimento da Secretária do Verde e Meio 

Ambiente no PNM Fazenda do Carmo:  
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 VALOR GASTO: 

R$ 737.357,58 (Ethics - Vigilância) 

R$ 1.188.221,67 (Manutenção e manejo) 

 

Helen Souza (SVMA) informa que foi montada uma comissão com alguns conselheiros (Anna, 

Mario, Gustavo e sua gerencia e Mohammed) para ir ao gabinete do secretário para apresentar 

o PNMFC e solicitar sua abertura ao público. Será realizado no dia 16/12/19. 

 

INFORMES: CURSO DE GESTÃO DE ÁREAS NATURAIS PROTEGIDAS – CICLO III (SESC) 

 

Helen Souza (SVMA) lembra que o ciclo III do curso será realizado no Sesc Itaquera e com 

atividades no PNM Fazenda do Carmo, em dezembro. 

 

Helen Souza (SVMA) finaliza a reunião e agradece a participação de todos. 

 

 

 

São Paulo, 05 de dezembro de 2019. 

 

  

 

 

PRÓXIMA REUNIÃO  

30 de janeiro 2020 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

---------------------------------- 
Helen Evelin de Souza (SVMA) 
Presidente do Conselho Gestor 

Gestora do Parque Natural Municipal Fazenda do Carmo 
 
 
 
 
 

 
III. ANEXOS 
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Lista de presença de conselheiros I 
Lista de presença de conselheiros II 
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